
ATA DA 4ª REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA DO COMITÊ DA BACIA 1 

HIDROGRÁFICA DOS AFLUENTES MINEIROS DOS RIOS PRETO E 2 

PARAIBUNA DO ANO DE 2024.  3 

Aos trinta e um dias do mês de outubro de 2024, realizou-se de forma remota, na Plataforma 4 

Google Meets, sala: meet.google.com/vhw-jnum-mes, a 4ª Reunião Extraordinária do Comitê 5 

da Bacia Hidrográfica dos Afluentes Mineiros dos Rios Preto e Paraibuna de 2024. Estiveram 6 

presentes os seguintes conselheiros, titulares e suplentes: Eduardo de Araújo Rodrigues – 7 

IGAM; Lidiane Silva Dutra – SES; Arthur Sérgio Mouço Valente – IEF; Jader Augusto de 8 

Oliveira Silva – PMMG; João Marcos Almeida da Silva – PM BOM JARDIM DE MINAS; 9 

Edcléia Campos Ferreira – PM DE SANTOS DUMONT; Cássio Paço Cunha – PM DE RIO 10 

PRETO; Lourenço Brazil de Jesus – PM DE MAR DE ESPANHA; Igor Luna – PM DE JUIZ 11 

DE FORA; Maria Aparecida Borges Pimentel Vargas – ABRAGEL; Emerson Leonardo 12 

Simão – FAEMG; Geane Cristina Fayer – Arcelor Mittal Brasil S.A.; Luís Fernando Oliveira 13 

Cuco – CESAMA; Mylena Nascimento Rodrigues de Oliveira – FIEMG; Beatriz Minelli 14 

Martins – CBA; Wilson Guilherme Acácio – INSTITUTO ENSINAR BRASIL; Cézar 15 

Henrique Barra Rocha – UFJF; Pedro José de Oliveira Machado – PREA; Matheus Machado 16 

Cremonese – PREA; Tamiris Aparecida de Almeida – CREA-MG; Valéria de Fátima Malta 17 

– CREA-MG. ASSUNTOS EM PAUTA: 1. ABERTURA PELO PRESIDENTE DO CBH 18 

PRETO E PARAIBUNA – ARTHUR VALENTE (PRESIDENTE). O presidente iniciou 19 

a reunião cumprimentando os conselheiros e informou que, em função da rouquidão que o 20 

acometia, solicitaria ao vice-presidente que conduzisse a plenária. Com a palavra, o Vice-21 

Presidente Wilson Acácio cumprimentou os conselheiros, desejando melhoras ao presidente 22 

e assumindo a condução da plenária. 2. APRESENTAÇÃO E APROVAÇÃO DA PAUTA 23 

DA REUNIÃO – GEANE FAYER (SECRETÁRIA). Enquanto a pauta da plenária era 24 

projetada em tela, o vice-presidente questionou se os conselheiros gostariam de fazer 25 

sugestões de alterações. Colocada em votação e não havendo manifestações, a pauta foi 26 

aprovada por unanimidade.3. LEITURA DOS INFORMES DA SECRETARIA – GEANE 27 

FAYER (SECRETÁRIA). Com a palavra, a Secretária Geane Fayer relatou não haver 28 

informes específicos da secretaria para esta plenária e passou para o próximo item de pauta. 29 

4. APRECIAÇÃO E VOTAÇÃO DA ATA DA 3ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO CBH 30 

PRETO E PARAIBUNA DE 2024, REALIZADA EM 12/09/2024 – GEANE FAYER 31 

(SECRETÁRIA). Tendo em vista o prévio envio da ata, foi dispensada sua leitura e colocada 32 

em votação. Na ausência de manifestações contrárias nem abstenções, a ata foi aprovada por 33 

unanimidade. A conselheira Valéria Malta pediu para que se incluísse nos termos da ata a 34 

solicitação  para que se apresente nas próximas plenárias um panorama sobre a situação 35 

financeira do comitê.5. APRESENTAÇÃO DO PROJETO REFERENTE AO PEDIDO 36 

DE OUTORGA PARA CANALIZAÇÃO E/OU RETIFICAÇÃO DE CURSO DE 37 

ÁGUA DO CÓRREGO CACHOEIRINHA, NO MUNICÍPIO DE JUIZ DE FORA 38 

(MG) - (PREFEITURA DE JUIZ DE FORA E URGA-ZM). O vice-presidente passou a 39 

palavra a Bruna Rocha, representante da Secretaria de Obras da Prefeitura de Juiz de Fora, 40 

que figura como empreendedor neste processo de outorga. Bruna agradeceu a oportunidade, 41 

e na sequência iniciou sua apresentação destacando os objetivos das obras, exibindo imagens 42 

que ilustravam a realidade atual do local da intervenção, bem como projeções das melhorias 43 



previstas com a implementação do projeto. Ela prosseguiu abordando as características da 44 

obra, apresentou um breve histórico da região e explicou os motivos que levaram à decisão 45 

pela realização das obras. André Oliveira, representante da URGA-ZM, apresentou alguns 46 

aspectos técnicos da outorga e ressaltou duas condicionantes exigidas no parecer do IGAM, 47 

que são a limpeza do canal com a periodicidade mínima de dois anos e a apresentação de 48 

comprovante de destinação dos resíduos retirados. Os conselheiros, na qualidade de 49 

representantes da Câmara Técnica, discutiram ao redor do contexto da importância não apenas 50 

das obras, mas também da necessidade de sua efetiva implementação, devido à realidade 51 

vivenciada pelo comitê na bacia e no rio Paraibuna. Também discutiram sobre outras 52 

intervenções necessárias, de natureza similar. João Marcos, também representante da 53 

CTGRH, sugeriu que, nos próximos estudos, sejam apresentados os impactos à jusante do 54 

ponto de intervenção, de forma que não acarrete problemas nos bairros em direção ao fluxo 55 

do rio. Com a palavra e também representando a CTGRH, Eduardo Araújo sugeriu que se 56 

discuta a possibilidade, inclusive nos pareceres técnicos do órgão licenciador, que se inclua 57 

uma nova condicionante após a implementação das obras no parecer do IGAM, sendo essa a 58 

instalação de um sistema de medição dos fluxos em períodos de cheias e estiagens e períodos 59 

de eventos de chuvas extremas. Eduardo perguntou à representante da Secretaria de Obras se 60 

essa condicionante era possível e Bruna, por sua vez, explicou que há possibilidade de se 61 

adicionar ao escopo da intervenção após a realização das obras. Valéria Malta, representante 62 

do CREA-MG, explanou um pouco de sua experiência enquanto servidora pública da 63 

Prefeitura de Juiz de Fora, e informou seu ponto de vista sobre essa obra em questão e sobre 64 

a importância do assunto, uma vez que estes problemas já foram previstos e ignorados. Wilson 65 

Acácio fez um breve relato de alguns problemas técnicos que ele presenciou, inclusive na 66 

região onde está sendo feita a intervenção, acarretados por conta das mudanças climáticas 67 

imprevisíveis e um plano de ocupação do espaço urbano de forma desordenada, mas se disse 68 

otimista com o projeto pelas tentativas de melhorias apresentadas que visam o bem-estar dos 69 

moradores daquela localidade. O Conselheiro Lourenço, PM de Mar de Espanha, sugeriu que 70 

a Secretaria de Obras de Juiz de Fora e a CESAMA fossem convidadas para apresentarem 71 

atuais e futuros projetos de intervenções na bacia para ciência do comitê. Após feitas as 72 

manifestações acerca do projeto, os conselheiros discutiram sobre a inclusão de um novo 73 

“considerando”  o encaminhamento de sugestão da condicionante feita por Eduardo. O vice-74 

presidente, então, colocou a proposta em votação e não havendo votos conta nem abstenções, 75 

o encaminhamento foi aprovado por unanimidade.  76 

6. APRECIAÇÃO E VOTAÇÃO DA DELIBERAÇÃO QUE APROVA O PEDIDO DE 77 

OUTORGA PARA CANALIZAÇÃO E/OU RETIFICAÇÃO DE CURSO DE ÁGUA 78 

DO CÓRREGO CACHOEIRINHA, NO MUNICÍPIO DE JUIZ DE FORA (MG) - 79 

ARTHUR VALENTE (PRESIDENTE). Dando continuidade, e antes mesmo de o  Vice-80 

Presidente Wilson colocar o pedido de outorga em votação, ficou aprovado, à exceção da 81 

Conselheira Mylena Oliveira que absteve-se, a inclusão de um novo “considerando” nos 82 

termos da deliberação, acerca da proposta do Conselheiro Eduardo Araújo sobre sua sugestão 83 

de condicionante com vistas à implantação e implementação de um sistema de medição dos 84 

níveis de água no canal retificado e na bacia de detenção. Colocada em votação, a deliberação 85 

que aprova o pedido de outorga do Córrego Cachoeirinha foi aprovada por unanimidade. 7. 86 

ASSUNTOS GERAIS E COMUNICADOS – GEANE FAYER (SECRETÁRIA). 87 



Alexandre informou sobre a rescisão do contrato de prestação de serviços da empresa 88 

contratada pela AGEVAP para a execução das obras de saneamento rural na bacia do Córrego 89 

Samambaia, no âmbito do Mananciais/Ceivap, contrato este financiado pelo CBH Preto e 90 

Paraibuna. Disse que o contrato fora rescindido unilateralmente pela Agevap por inexecução 91 

contratual e que um novo processo licitatório será reaberto para a recontratação de empresa 92 

para executar o serviço. Wilson informou que o Plano de Ocupação de Chapéu D’uvas 93 

progrediu com sucesso pelo processo licitatório, com investimento previsto em torno de R$ 94 

2,2 milhões. Ele aproveitou a oportunidade para agradecer ao CEIVAP, à AGEVAP e 95 

especialmente ao Sr. Heitor Moreira (Igam), coordenador do GT Vazões, pelo empenho 96 

dedicado a este projeto, que é de grande importância para a bacia. 8. ENCERRAMENTO – 97 

ARTHUR VALENTE (PRESIDENTE). Nada mais a tratar, Wilson passou a palavra para 98 

o presidente para que ele pudesse encerrar a reunião. Arthur, por sua vez, agradeceu a presença 99 

de todos e a produtividade da reunião, encerrando a plenária. 100 

 101 

Conselheiros presentes à 4ª Reunião Extraordinária de 2024 – Mandato 2023/2027: 1- 102 

Poder Público Estadual: Eduardo de Araújo Rodrigues – IGAM; Lidiane Silva Dutra – SES; 103 

Arthur Sérgio Mouço Valente – IEF; Jader Augusto de Oliveira Silva – PMMG. 2 - Poder 104 

Público Municipal: João Marcos Almeida da Silva – PM BOM JARDIM DE MINAS; 105 

Edcléia Campos Ferreira – PM DE SANTOS DUMONT; Cássio Paço Cunha – PM DE RIO 106 

PRETO; Lourenço Brazil de Jesus – PM DE MAR DE ESPANHA; Igor Luna – PM DE JUIZ 107 

DE FORA. 3 - Usuários: Maria Aparecida Borges Pimentel Vargas – ABRAGEL; Emerson 108 

Leonardo Simão – FAEMG; Geane Cristina Fayer – Arcelor Mittal Brasil S.A.; Luís Fernando 109 

Oliveira Cuco – CESAMA; Mylena Nascimento Rodrigues de Oliveira – FIEMG; Beatriz 110 

Minelli Martins – CBA.  4 - Sociedade Civil: Wilson Guilherme Acácio – INSTITUTO 111 

ENSINAR BRASIL; Cézar Henrique Barra Rocha – UFJF; Pedro José de Oliveira Machado 112 

– PREA; Matheus Machado Cremonese – PREA; Tamiris Aparecida de Almeida – CREA-113 

MG; Valéria de Fátima Malta – CREA-MG. 114 

Convidados: Conforme lista de presença em anexo. 115 

Juiz de Fora/MG, 31 de outubro de 2024. 116 

 117 

 118 

 119 
 120 

 121 
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NOME INSTITUIÇÃO E-MAIL ASSINATURA 

Alexandre Cid AGEVAP  PRESENTE 

Mouser Costa AGEVAP  PRESENTE 

Bruna Rocha Prefeitura de Juiz de Fora  PRESENTE 

Amanda Rezende Prefeitura de Juiz de Fora  PRESENTE 
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Você 
08:42 
Prezados (as), bom dia. Fineza registrar a presença no chat, tanto os membros quanto os convidados. at.te 
keep 

Fixar mensagem 
Alexandre de Andrade Cid - AGEVAP 
keep 

Fixar mensagem 
Edcleia Campos 
08:56 
Bom Dia!Edcleia Prefeitura de Santos Dumont 
Você 
08:57 
Prezados (as), bom dia. Fineza registrar a presença no chat, tanto os membros quanto os convidados. at.te 
keep 

Fixar mensagem 
Mouser Hebert Pereira Costa 
08:58 
Bom dia! 
Valeria de Fatima Malta 
08:58 
Valéria de Fátima Malta - CREA MG 
Bom dia 
Emerson Simão 
08:59 
Emerson Simão - FAEMG 
wilson 
09:00 
Wilson Acácio - Insttiututo 
Wilson Acácio - Instituto Ensinar Brasil 
Você 
09:01 
Prezados (as), bom dia. Fineza registrar a presença no chat, tanto os membros quanto os convidados. at.te 
keep 

Fixar mensagem 
Bruna Rocha 
09:01 
Bruna Rocha - representante da Prefeitura de Juiz de Fora 
Você 
09:02 
Prezados (as), bom dia. Fineza registrar a presença no chat, tanto os membros quanto os convidados. at.te 
keep 

Fixar mensagem 
Beatriz Martins 
09:02 
Beatriz Martins -CBA UHE Sobragi 
Eduardo Araujo 
09:03 
Eduardo de Araujo Rodrigues - IGAM 
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Maria Aparecida Borges Pimentel Vargas 
09:03 
M Aparecida Vargas (ABRAGEL) 
Jader Silva 
09:03 
Cap Jader Augusto O. Silva - Policia Militar de Meio Ambiente 
Arthur Valente 
09:04 
Arthur Valente - IEF 
Você 
09:05 
Prezados (as), bom dia. Fineza registrar a presença no chat, tanto os membros quanto os convidados. at.te 
keep 

Fixar mensagem 
Barra Rocha 
09:05 
Bom dia pessoal. Prof. Cézar H Barra Rocha / UFJF 
Pedro Machado 
09:06 
Bom dia pessoal. Pedro Machado (UFJF). 
Valeria de Fatima Malta 
09:06 
Valéria de Fátima Malta - CREA MG 
Lidiane Dutra 
09:08 
Lidiane Silva Dutra- SRS-JF- SES-MG 
TST Lourenço Brazil Prefeitura Mar de EspanhaMG 
09:11 
COMPDEC LOURENÇO BRAZIL DE JESUS Município de Mar de Espanha MG 
Matheus Machado Cremonese 
09:11 
Bom dia! Matheus Machado Cremonese. PREA - Titular 
André Oliveira 
09:12 
Andre Luiz de Paula Oliveira - Igam 
Você 
09:21 
Prezados (as), bom dia. Fineza registrar a presença no chat, tanto os membros quanto os convidados. at.te 
keep 

Fixar mensagem 
Joao Marcos Almeida 
09:21 
João Marcos A Silva- Prefeitura de Bom Jardim de Minas 
cassio cunha 
09:24 
Cássio Cunha - Prefeitura de Rio Preto 
Você 
09:37 
Prezados (as), bom dia. Fineza registrar a presença no chat, tanto os membros quanto os convidados. at.te 
keep 
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Fixar mensagem 
Beatriz Martins 
09:38 
Beatriz Martins -CBA UHE Sobragi. 
Barra Rocha 
10:09 
Ore 
Orec 
Precisa fazer liberação de empreendimentos por bacia. Capacidade de suporte do canal principal. 
Barra Rocha 
10:10 
As bacias de detenção permeáveis são mais baratas. Nas áreas rurais, são conhecidas por barraginhas. 
Barra Rocha 
10:12 
Esse tipo de bacia de detenção aberta permeável ainda ajuda as nascentes, pois alimenta o lençol freático. 
André Oliveira 
10:12 
O ideal é fazer um reservatório para o refluxo do rio paraibuna 
Valeria de Fatima Malta 
10:12 
Isso mesmo César, sua fala foi muito pertinente 
Barra Rocha 
10:13 
Os negacionistas acham que terão um "bunker" para se abrigar. 
Estão com água no pescoço e ainda querem manter tudo como era 40 anos atrás. 
Valeria de Fatima Malta 
10:14 
Sim 
Amanda Rezende 
10:14 
Amanda Rezende - Prefeitura de Juiz de Fora - Secretaria de Obras 
giselle belcavello 
10:15 
Registro de presença: Giselle Belcavello Prefeitura de Juiz de Fora - Secretaria de Obras 
Barra Rocha 
10:15 
Áreas côncavas deveriam ser bloqueadas para fazer esses dispositivos em todas as sub-bacias. Isso por lei também. 
E deixarem as APP em paz. Pararem de afrouxar as legislações que dizem respeito as Áreas de Preservação Permanentes. 
Barra Rocha 
10:18 
É importante entenderem a importância das Áreas de Preservação Permanentes - APP para geração de água e proteção da vida. Ela foi criada pela Lei Federal 4.771/1965 como uma lei 
de primeiro mundo. Afrouxaram bastante em 2012 com a influência da bancada ruralista que conseguiu influenciar as casas legislativas em Brasília através da Lei Federal 12.651/2012 e 
Lei Federal 12.727/2012. Para muitos legisladores e pesquisadores foi um grande retrocesso. Praticamente acabaram com as APP Topo de Morro; 
Valeria de Fatima Malta 
10:19 
Sim 
Barra Rocha 
10:19 
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E as tentativas de afrouxarem ainda mais as APP aparecem todos dias nas casas legislativas de Brasília e aqui em Juiz de Fora. A Lei Federal 14.285/2021 passou a definição da largura 
das APP para os municípios. Outro erro, porque sabemos que um rio dificilmente nascerá e terá sua foz dentro dos limites territoriais de um município. A ação de um município a montante 
trará prejuízos aos municípios de jusante dentro do conceito de que todos os processos acontecem dentro da escala de bacia hidrográf 
Mylena De Oliveira 
10:19 
Bom dia Pessoal! Mylena Nascimento - FIEMG 
Barra Rocha 
10:20 
Pelo Código Florestal, a supressão de vegetação em APP ou execução de obras em tais áreas só poderiam ocorrer nas "EXCEÇÕES" de utilidade pública, interesse social ou quando 
houver baixo impacto ambiental. Em Minas Gerais, a Lei Estadual 20.922/2013 define cada uma dessas situações. 
Entretando, um projeto de lei aprovado pela CCJ – PL 2168/2021, de autoria do deputado Jose Mario Schreiner – DEM/GO – propõe justamente mudar o status das obras de irrigação e 
dessedentação animal, de forma a considerá-las como sendo de utilidade pública. Mais detalhes, consultar: https://oeco.org.br/noticias/projeto-que-facilita-desmatamento-e-libera-obras-
hidricas-em-apps-e-aprovado-em-comissao-na-camara/ 
Barra Rocha 
10:21 
A nível municipal, os vereadores aqui de Juiz de Fora já aprovaram a Lei Complementar 217/2023 que permite a construção de dispositivos de contenção de cheias nas APP. São os 
famosos "piscinões". A proposta foi do Vereador Garotinho. Tentaram esse ano o Projeto de Lei Complementar 12/2024 de autoria do vereador André Luiz que incluiria os 15% destinados 
pelos loteadores para obras comunitárias (creches, escolas, postos de saúde, praças, etc), portanto obras de grande impacto social. 
Apesar de aprovado por ampla maioria dos vereadores, foi vetado pela Prefeita Margarida devido aos prejuízos sociais que esse projeto trazia. Além de perder essas áreas que são 
destinadas por lei a Prefeitura, o Poder Municipal iria ser onerado em ter que gastar com desapropriações em outras áreas para construir essas obras sociais. 
Valeria de Fatima Malta 
10:22 
Tudo verdade o que vc falou 
Barra Rocha 
10:22 
Tudo isso para liberar mais áreas comercialmente disponíveis para os loteadores. Sendo que as áreas propícias para construção de piscinões são áreas côncavas que na maioria das 
vezes não coincide com as APP. 
Barra Rocha 
10:25 
Estamos aqui para ajudar tecnicamente. Quem precisar de mais esclarecimentos sobre as APP, pode me procurar. Tenho um grupo de pesquisa NAGEA que estuda essas temáticas. 
Monitoramos impactos em águas, APP e áreas protegidas. 
TST Lourenço Brazil Prefeitura Mar de EspanhaMG 
10:26 
Boa Rocha 
Barra Rocha 
10:28 
A Cesama tem um corpo técnico muito bom! A Prefeitura de Juiz de Fora também. Só que as vezes só funciona a vontade política. O técnico (a) fica ignorado. 
Barra Rocha 
10:30 
Engenheira Bruna foi muito didática e transparente nas suas colocações. O Luiz Fernando da Cesama é parceiro. 
Igor Luna SESMAUR-PJF 
10:31 
Bom dia. Igor Luna/PJF 
Eduardo Araujo 
10:37 
Inclusão de condicionante no parecer do IGAM: Instalar sistema de medição para controle dos fluxos, garantindo avaliação com sazonalidade em períodos de cheias e estiagens, com 
monitoramento de todos os períodos de eventos de chuvas extremas. (Após implementação das obras). 
André Oliveira 
10:41 
Apresentar relatório descritivo e fotográfico da implantação do reservatório de contenção do refluxo do Rio paraibuna. Seria bom tbm 

https://oeco.org.br/noticias/projeto-que-facilita-desmatamento-e-libera-obras-hidricas-em-apps-e-aprovado-em-comissao-na-camara/
https://oeco.org.br/noticias/projeto-que-facilita-desmatamento-e-libera-obras-hidricas-em-apps-e-aprovado-em-comissao-na-camara/
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Barra Rocha 
10:58 
Precisa saber se seriam sistemas de monitoramento e/ou alerta. Os de alerta disparam um barulho (som) quando é atingida determinada cota de risco na régua instalada. 
Barra Rocha 
11:02 
Os de monitoramento são para fornecer dados para planejamento. Tendo a seção geométrica do rio e a velocidade da água, obtém-se a vazão. Seriam instalados sensores em locais 
estratégicos. 
Beatriz Martins 
11:05 
Vou precisar sair para outra agenda! Obrigada a todos. 
Eduardo Araujo 
11:08 
César, a ideia que apontei é de monitoramento de refluxo da água. Não pensei no sistema de alerta, mas sim no planejamento futuro, verificando a adequação do sistema aprovado nesta 
outorga. 
Barra Rocha 
11:08 
Ok. 
Parabéns a todas e todos envolvidos na mitigação desses problemas que nos são muito caros e sofridos. 
Bruna Rocha 
11:09 
Obrigada a todos! 
Você 
11:10 
boa tarde a todos 
keep 

Fixar mensagem 
Jader Silva 
11:10 
Bom dia a todos!!! Um grande abraço!!! 

 


